



Mi Universidad

Control de lectura

Danessa Suquey Vázquez Alvarado

Control de lectura

Primer parcial

Interculturalidad y Salud I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina humana

Primer semestre

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Danessa

"Interculturalidad en salud. La Nueva Frontera de la medicina"
 En esa formulación lo encontramos constantemente y en los más
 diversos discursos de la teoría y la práctica médica. Pero,
 ¿Realmente tiene mayor precisión el hablar de intercultural-
 lidad en salud, que utiliza el concepto de interculturalidad
 simplemente? ¿cuál ha sido el camino para que la interculturalidad
 se introduzca en la medicina y, por extensión, en las profesiones
 de la salud y los sistemas médicos? ¿Representa un tema central en
 el ejercicio de la medicina o es un tema periférico, sobredimensionado
 por sus connotaciones de lo políticamente correcto? En otras palabras
 para el profesional de la salud, ¿qué implica esta intrusión de la
 interculturalidad en la salud, ¿qué debemos entender por este término
 y de qué manera modifica o debería modificar su práctica concreta.
 Estas y muchas más son las preguntas que nos acercan cuando
 nos acercamos a este tema. Las respuestas, no son asimilables a un
 conjunto de conocimientos previamente establecidos de modo científico
 y que de pronto nos vemos obligados a incorporar en las competencias
 que debe tener el profesional de la salud. Ese ha sido el camino
 que ha seguido la medicina en los últimos siglos: mantener un
 conjunto de principios básicos sobre lo que es hacer medicina y
 un método de generar un mayor conocimiento o abordar el
 camino. Así, en ese proceso, se ha puesto en contacto con diversas
 disciplinas con sus propios desarrollos racionales y científicos
 y paulatinamente ha ido incorporando algunas de estas conceptos
 porque contribuyen al mejor ejercicio de la medicina o a la
 comprensión del fenómeno de la salud y la enfermedad. Así con

Danessa
Dr. Sergio
Jimenez Ruiz.

27/Feb/24

"Comunidad e interculturalidad entre lo propio y lo ajeno hacia una gramática de la diversidad" En los enfoques educativos interculturales Mexicanos no se trata de seguir justificando y simplificando con ellas dicotomías y antagonismos de origen a veces conceptual y a veces político-programático. Aquí se pretende esbozar un Programa mínimo de investigación que hace énfasis en una concatenación complementaria, tanto de los conceptos clave de la educación intercultural (interculturalidad y comunidad), como de sus paradigmas teóricos subyacentes (Los debates sobre desigualdad, diferencia y diversidad en educación) y, por último, de sus repercusiones metodológicas para una etnografía básicamente reflexiva del quehacer intercultural en la educación. "Interculturalidad y comunidad como principios complementarios" En los siguientes proponemos entender por interculturalidad un enfoque que analiza y visibiliza las interacciones a menudo desiguales y asimétricas entre miembros de grupos cultural e identitariamente diversos (Frente a la multiculturalidad, que sólo constata la existencia de diferencias, sin estudiar sus interacciones e hibridaciones), mientras que el interculturalismo sería una propuesta político-pedagógica que enfatiza y celebra estas interacciones, intercambios e hibridaciones como deseables (Frente al multiculturalismo, que sólo promueve el reconocimiento de diferencias, no de intercambios o hibridaciones Dietz, 2009). En los casos exitosos, el comunalismo como estrategia educativa logra, "sustanciar" no sólo el discurso acerca de lo comunal o comunitario, sino también la praxis de la comunidad, por que en vez de negar las profundas divisiones en nuevas "señas

Dafnesca
Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

05/Marzo/24

Salud intercultural: Elementos para la construcción de sus bases conceptuales. En las últimas décadas, interculturalidad en Salud o salud intercultural, han sido conceptos indistintamente utilizados para designar al conjunto de acciones y políticas que tienden a conocer e incorporar la cultura del usuario en el proceso de atención de salud. La necesidad de desarrollar procesos interculturales en salud se ha generado tanto en Chile como en otros países latinoamericanos por diversas razones históricas, sociopolíticas y epidemiológicas, las cuales han motivado iniciativas tendientes a evitar que la identidad étnica o cultural del usuario constituya una barrera en el acceso y oportunidad a una mejor atención de salud. "Cultura y diversidad cultural en salud". El concepto de cultura aplicado al campo de salud constituye el eje neurálgico en el análisis de los factores sociales involucrados en cualquier proceso de salud y enfermedad. En el concepto de cultura convergen en dos grandes dimensiones: una correspondiente a la ideológica o cognitiva que sintetiza el mundo simbólico de las personas, sus pensamientos, conocimientos y creencias adquiridos a través del aprendizaje, lo que podría llamarse el mundo de la conceptualización o de lo abstracto; y una dimensión material, que corresponde a cómo lo simbólico se manifiesta en conductas, prácticas, artefactos culturales y normas de relación social entre las personas. Las diferencias culturales entre pacientes y profesionales se observan también al interior de los grupos, lo cual refleja el carácter dinámico de la cultura. Como toda construcción humana los componentes cognitivos y materiales se transforman en la medida que el grupo social experimenta.

REFERENCIA:

1. Salaverry, O. (2010). Interculturalidad en salud: la nueva frontera de la medicina. Revista peruana de Medicina experimental y Salud pública.
<http://www.scielo.org.pe/pdf/rins/v27n1/a02v27n1.pdf>
2. Dietz, G. (2013). Comunidad e interculturalidad entre lo propio y lo ajeno: hacia una gramática de la diversidad. Baronnet, B. & Tapia, U.(coords.). Educación e interculturalidad: política y políticas. <https://www.uv.mx/iie/files/2012/05/cap-Crim.pdf>
3. Alarcón, A. M., Vidal, A., & Neira Rozas, J. (2003). Salud intercultural: elementos para la construcción de sus bases conceptuales. Revista médica de Chile, 131(9).
https://scielo.conicyt.cl/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0034-98872003000900014